
! ! ! !沈银欢 漕泾镇护塘村党总支书

记! 作为土生土长的村官"沈银欢有着

人熟地熟的诸多有利条件" 可他从不

躺在这些天生的优势里" 从 !""#年 $

月担任护塘村村主任助理起" 他跟着

老书记跑遍了全村! 在他看来"让群众

信得过"关键是干部心里要有群众!

! ! ! !“村干部要善于做小事，只有平时把老百
姓每一件小事做好了，在大是大非面前，老百
姓才能支持你。”在漕泾镇护塘村党总支书记
沈银欢看来，做群众工作，既要拆“隔心墙”，
更要架“连心桥”，既靠形式更靠实事。

请村民参与决策
虽然不到!"岁，但自#""$年任村主任助

理以来，沈银欢在金山区漕泾镇护塘村已当
了十几年村干部。#%&'年起，他接任护塘村党
总支书记，成了班子领头人。

沈银欢就任村党总支书记之际正值护塘
村涉及许多大市政项目建设。在他带领下，村
党总支班子成员划片联系几个村民小组，定
期到村民家中、宅基头、田埂头与村民交谈，
听取村民意见和建议。村党总支还开始探索

把村民请来参加每周一次的村“两委”班子
会，在涉及村级重大事项决策时，请村民一起
参与讨论、决策和监督。

曾有一个村干部的亲戚，仗着关系找到
村里，要求照顾一个镇保名额。村干部拿出村
民代表大会通过的镇保分配实施办法，硬是
把这个“官亲”挡了回去。在沈银欢的带领下，
村干部作风刷新了，党群关系更紧密了。这些
年，护塘村接连创建为全国文明村、全国民主
法治示范村。

走进护塘村，第一个印象就是有不少的

公开墙。“一面公开墙，比村干部说一千句话
还顶用。”沈银欢指着村头的一面“幸福墙”
说，“我们这里贴的是村里百姓的全家福，已是
第三版了，基本上每个季度换一下，一开始征
集时，不少老百姓还不愿意拿出来，现在大家
都觉得让村里人看到自己家里和睦的场景是
件很有面子的事情，因而不少家庭都是主动
给我们，村民晚上散步时都会过来看看。”

让群众有幸福感
沈银欢在工作中有一个非常淳朴的理

念：群众有了幸福感，工作就好开展了。
前两年，在护塘村的动迁安置小区———

护塘小区內，不少农民住进漂亮的小洋房、小
别墅，但有些“旧习惯”一时却改不了，例如在
宅前屋后种菜。“从小区花坛到绿化带，都被居
民用来种菜，我们发现之后劝说、除菜、复绿，
但没过多久又卷土重来。”沈银欢坦言，不少人
从村宅搬进小区，从村民变成居民，虽然身份
改变，心理却尚未转变，“他们将种菜看成是田
园生活的延续，而且想节省下一笔买菜钱。”

护塘小区考虑到居民的农耕情结，尝试
变“堵”为“疏”，在挨家挨户走访劝说的同时，
单独辟出一片约''亩的“开心农场”，引导爱
种菜的居民有序地耕耘。这片“农场”位于小
区西面，前身是沙石料堆场搬迁后的闲置地
块，长期无人打理杂草丛生，沈银欢和村干部
领着居民复垦土地，想种菜的家庭只要交纳
几十元的复垦费，就能领取一分多田地。居民
根据自己的喜好在“自留地”种植蔬菜。“不用
担心邻居投诉，也不怕被清理拔除，心里更踏
实了，选择也更多了！”

()岁的沈老先生是从其他村迁到护塘村
的，他最直观的一个印象就是这里村干部都
很有朝气，“早上七时不到就可以看到村干
部，有次晚上我六时回来，看到沈书记还在工
作。”沈银欢说：“小事做好了，大事情就听你
的了，经常到老百姓那里坐坐，他们家门口的
狗都不叫了。”
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能出，一次分配定终身。

1984年，上海国营企业

招工试行劳动合同制，后
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招工，劳动者自主择业，
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今 劳动人事制度、监

督保障制度已然
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济体制改革成效

显著。

一纸劳动合同写下改革先声
! ! ! !春江水暖鸭先知。*+)!年)月',日，新民晚
报头版刊发一则题为《本市国营企业改变招工
办法 九月一日起试行劳动合同制》的答读者
问，从什么是劳动合同制、合同工在单位享受什
么待遇、对履行合同有些什么规定、合同制工人
解除合同后生活怎么办、劳动合同制何时实行
等方面，对+月*日即将试行的劳动合同制进行
详细的解读。
会在头版专门刊发这样一则答读者问并非

无风起浪。同年,月$*日，同样是头版，一则仅百
余字的消息引发了读者的强烈关注，编辑部来
信不断。消息称，本市招工办法实行重大改革，
“从现在开始，招收录用的新工人全部实行劳动
合同制”。这一劳动人事制度改革举措在国营
企、事业单位中率先试水。
记者留意到，晚报对于招工制度改革的报

道是有延续性的。从*+)!年至*+)+年，当年晚报
政法部记者何公心先后采写了多则相关消息，
报道显示，*+)-年起，上海就有国营企业招工开
始试行劳动合同制；自&+)!年国营企业全面推
行以来，至&+).年底，全市国营企、事业单位共
计招收合同制工人*!/,万人；&+)+年,月&日起，
本市集体企业新招工人实行劳动合同制，范围
涉及全市近&万个单位，+%多万职工。

时隔$!年，)'岁高龄的何公心在电子屏幕
上看到自己当年所作的报道并认真细读后，突
然落下泪来。尽管如今因病语言表达多有不
便，但思路清楚的他多次表达了自己对这组报
道以及当年相关报道产生的影响有印象。“老
先生当年对新闻事业满腔热忱，记录也见证了

很多历史性事件，关注社会热点，关注弱势群
体，为老百姓发声。”听着爱人沈爱莲在一旁讲
述着他的新闻生涯，何公心数次情绪起伏，热
泪盈眶。
当上海社科院法学所副所长杨鹏飞看到相

关的报道时，他认为，这是“改革的先声、改革的
初创”，意义重大。“劳动用工领域的改革是国家
社会发展，经济体制改革中非常重要的方面。
&+)!年，上海国营企业推行劳动合同制改革，打
破了之前政府统包统配、能进不能出、一次分配
定终身的状况，企业可以自主招工，劳动者可以
自主择业，同时也逐步厘清了政府工作职能的
改革方向，极大调动了方方面面的积极性。&+)(
年这一改革举措在全国范围全面推进。”
“改革开放以来，中国从计划经济向市场经

济转变的过程是一步一步积累、发展起来的，而
企业劳动人事制度是非常重要、非常关键的一
个方面。上海在这方面的探索改革创新意义非
常大。企业劳动人事制度改革除了合同制，还涉
及工资制度、保险制度等多方面的改革，随着
&++!年《劳动法》实施，才基本上稳定下来。”在
杨鹏飞看来，如果没有和“人”直接相关的劳动
人事制度改革的推进，经济体制改革将无法顺
利推动。
如今，社会主义市场经济体制确立并在不

断完善中。“当年找工作签合同，大家觉得不可
思议，现在看来却是非常理所当然的事。改革的
每一步都走得非常艰难，但历史发展证明，这一
改革是符合社会发展规律的，非常成功的。”亲
身经历过这些的杨鹏飞说，社会不断发展，改革
不断推进，而伴随着制度革新进程而来的人们
观念上的改变更是历史的巨大进步。

常去村民处坐坐 他们家的狗都不叫了
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! ! ! !故宫御花园池塘"矿泉水瓶#雪

糕棍在水面漂浮着" 而不到五米之

外就有垃圾桶$ 陕西靖边的丹霞地

貌景区"被游客留下刻痕的岩石"据

说 %""年也恢复不了原貌$ 每天在

黄山悬崖下捡拾垃圾的放绳工带给

人们感动" 游客乱丢垃圾的行为则

令人气愤%%国庆假期" 文明旅游

成为越来越多人的自觉" 但仍有少

数人&为所欲为'"实在&辣眼睛'!

文明旅游的程度"反映一个人

的素质修养"也折射出社会的文明

水平! 应该说"在多年的大力倡导

下"已有越来越多的人注意自己在

旅游时的举止!遵守法律法规和社

会公德"尊重文化风俗"保护生态

环境"这样的旅游&行为准则'"得

到了越来越多的认同和遵循"旅游

资源的使用因而更可持续"游客也

得以享受到更优质的旅游环境"旅

游资源地和游客实现了&双赢'!

提升文明旅游的程度" 游客自

觉#景区引导#多方合作"都少不了!

文明旅游需要久久为功" 指望一蹴

而就并不现实"从多年倡导的效果"

也能看出持之以恒的力量!不过"柔

性倡导之外"更有刚性的制度约束"

仍有加强的必要!有些不文明行为"

是&不懂'或缺乏引导造成"通过柔

性措施能够减少#消除$有些则是明

知故犯"甚至带有明显恶意"就要通

过加大处罚力度# 让违法违规者付

出应有代价" 来扩大警示效果"让

&任性'者有所忌惮! 比如破坏丹霞

地貌的行为屡禁不止" 恐怕主要原

因之一" 就是破坏行为往往没有处

罚"景区工作人员除了劝说"似乎就

没有更有效的应对了! 珍贵地貌一

经破坏就难以复原" 需要更大的保

护力度" 现有的管理水平看来并没

有跟上! 就像此前的&高铁霸座'事

件一样"及时#有力的处理和处罚"

是遏止不文明行为的必要手段!

文明旅游" 已是社会的共识"

要让更多人成为实践者"除了坚持

不懈的教育引导"旅游&黑名单'等

制度仍需持续完善"以发挥更大作

用! 旅游出行"愈文明"愈尽兴!

旅游出行，愈文明愈尽兴 纪玉
!"#$


